

近藤准教授分子の動き可視化

理工学部物質生命理工学科の近藤次郎准教授が、平成27年度科学技術分野の文部科学大臣表彰の若手科学者賞を受賞した。表彰された業績は「分子スイッチ機能をもつノンコードィング核酸の構造研究」。文部科学省は4月7日に表彰受賞者を発表し、15日に表彰式が執り行われた。

(小澤明与)

理学部物質生命理工学科の近藤次郎准教授が、平成27年度科学技術分野の文部科学大臣表彰の若手科学者賞を受賞した。表彰された業績は「分子スイッチ機能をもつノンコードィング核酸の構造研究」。文部科学省は4月7日に表彰受賞者を発表し、15日に表彰式が執り行われた。

同賞は科学技術分野において高度な研究開発能力を有する若手研究者に授与される。今回の発見により、染色体組み換えやタンパク質合成に関わるノンコードィング核酸分子の詳しい研究が可能になりました。

近藤准教授の専門で

なった。

生物の体内に存在する分子の「形」を研究す

るが、近藤准教授は

行や停止をつかさど

る、いわばスイッチの役割を果たしているこ

とが近年明らかにな

った。

生体高分子である核

酸の一種であるDNA

のうち、遺伝子として

機能しているのはわずか2%。残りの98%は

そこからコピーされて

できる核酸(RNA)

も含め、ノンコードィ

ング核酸と呼ばれる。

このノンコードィング

核酸は、生命現象の進

歩を担う重要な役割を

もついている。

近藤准教授は

これまで、分子の動き

を可視化するため、

分子のONとOFF

の状態で固定させて、

スイッチの働きを止め

る。しかし、近藤准教授は「分子の本来の働き

を理解するには、形だけではなく、動きも観察する必要がある」と

考えていた。そこで多

様な条件下で分子のス

ナップショットを何枚

も撮影し、それらを順

序良く並べることで、

パラパラ漫画のように

してその動きを観察す

る手法を考案した。(II)

た。近藤准教授はこのスイッチのONとOFFに目をつけた。

図参照

今回の研究成果は医療にも応用できる。そ

の一例が抗生素質だ。

細菌が持つノンコードィ

ング核酸分子スイッチの動きが観察できるよ

うになり、このスイッ

チをONまたはOFF

の状態で固定させて、スイッチの働きを止め

る。そこで、このスイッ

チをONまたはOFF

の状態で固定させて、スイッチの働きを止め

る。そこで、このスイッ

チをONまたはOFF

の状態で固定させて、スイッチの働きを止め

る。近藤准教授は「今後さらに研究を進め、新薬の開発に貢献できたら」とした。



図 分子のスイッチ機能を捉えた画像